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“议事树”下话新风
通讯员 陈萌 白杨越 记者 杜音樵

冬日的暖阳里，黄龙县白马滩镇尧头村广场上的
“议事树”下，村组干部、党群代表正围坐在一起，谈笑
风生，热闹非凡。再细细一听，原来是神玉村村党支部
书记薛增文正在宣讲党的二十大精神。

“新时代的伟大成就，是党和人民一道拼出来干出
来奋斗出来的！啥意思，就是说中国现在有这些举世
瞩目的成绩，都有咱老百姓的一份功劳呢！”

“坚持农业农村优先发展！咱们中央每年的一号
文件，都是农业农村工作，这足够说明了咱们农村工作
现在的重要性，国家不论啥时候都是把咱们农村、农民
放在第一位的！”

…………
大家听得津津有味，散场时还不忘互相交流想法。
在黄龙县白马滩镇，“大树底下说民事”已经小有

名气了，这些大槐树、大核桃树是议事树，更是干群连
心树。

“大伙在这里说事，也在这里听事，散场后还会传
事。”据神玉村村党支部副书记王俊伟介绍，这个广场
在建的时候就有这棵树，平时大伙经常三三两两坐在
树下拉家常，尤其在夏天的傍晚，村民有啥喜事、烦心
事、邻里纠纷都到这里来唠唠，慢慢地，树下就成了议
事协商事情的好地方。以前在村委会开会议事，参会
的都是党员和村民代表，现在搬到了村里的大广场上，
大家围坐在一起，谈政策、聊变化、唠家常，“零距离”参
与村级建设，真正成了乡村建设的主力军。

“碾子湾村民反映的门前道路积水问题终于得到
解决。”“针对游客提出的‘印象圪崂’景区灯光、音响问
题已经得到了彻底解决。”“垃圾箱分布不合理问题也
已经重新规划并安装到位。”……说起借助“议事树”平
台为群众办的好事实事，薛增文自信满满：“树下说事，
更接地气、更有乡土味，一件件好事实事的落地，让干
群关系更加密切，村里事大家管、大家议，大家谈、大家
办，文明和谐的社会新风尚悄然形成。”

现在的白马滩镇各村广场俨然成了村干部宣讲党
的二十大精神、宣传党的方针政策的大舞台，也是了解
民意、倾听民声的第一现场。

“除了口头说事，我们还把每月的15日定为‘说事
日’，组织四支队伍、退休干部、老党员等集中为群众解
决问题，把说事日变成‘揽事日’，要求事事有回音，件
件有着落。”神玉村第一书记冯骁说。

神玉村近几年的变化可谓是翻天覆地。宽敞的水
泥路修到家门口，生态环境越来越好，党员的先锋模范
作用和带领村民发展产业的能力得到了大家的认可。

“村里越来越美了，哪天增文也给咱村学生娃讲讲
党的二十大、村史、孝道……”

“咱们村最近的丧事简办就挺好，7天改成5天，也
不请乐队了。”

“咱们以往评选‘最美人物’，都是好婆婆、好媳妇、
产业致富带头人之类，这次能不能也评一评‘大孝子’”

…………
爽朗的笑声、自信的建言、铿锵的誓言，久久回荡

在大核桃树下。

“字斟句酌细推敲，拈精撮要费咀
嚼。半亩方塘长流水，呕心沥血育新
苗。”对于盛宏来讲，教书育人是她对教
育事业的热爱与追求，也是她对学生的
责任与担当。

“她是学生的妈妈”

11月 15日清晨 6点，手机在床头柜
上吱吱作响，盛宏赶紧从睡梦中爬起，
简单洗漱后在小女儿额头上轻轻一吻
便摸黑出门，步履匆匆赶赴学校。漆黑
的街道上冷风瑟瑟，这样的场景盛宏早
就习以为常。不到 7点，甘泉县高级中
学的校园里已是书声琅琅，盛宏穿梭在
教学楼走廊，细心聆听着每一位学生背
诵的古诗词是否有错词漏句的问题。

“‘相与枕藉乎舟中’下一句不应该
是‘不知东方之既白’吗？”“是‘使人听
此凋朱颜’，不是凋‘碧颜’。”学生们听
到盛宏的指点后忙把背错的内容纠正
过来，对于她“絮絮叨叨”的指点大家从
不反感。

“盛老师总是一丝不苟地监督我们
背诵课文，严厉细心中饱含着对我们的
殷切期望，对学生的付出是她牺牲陪伴
家人的时间换来的。”高三（3）班语文课
代表宋苗说。

说到牺牲陪伴家人的时间，盛宏的
心里充满亏欠，但是在教书育人与相夫
教子之间，她始终选择在中间填上一个

“大于号”。
2018 年夏天，当时她正忙于备

战“延安市中小学教学能手”比赛。
家人的一通电话打乱了她学习的思
绪。

“丈夫告诉我小女儿得了肺炎，被
送到延安市人民医院儿科治疗，希望
我请个假照顾孩子，孩子想让妈妈陪
在身边。”说着，盛宏的眼中已泪光闪
烁，“我这次比赛代表的是甘泉县，寄
托着所有师生的希望，我必须全力以
赴。”所以她只能请假在医院里边备
课边照顾孩子。最终，盛宏不负重
托，通过比赛被延安市教育局、延安
市人力资源和社会保障局授予“延安
市中小学教学能手”称号。而这位在
医院期间都要备战的“不称职”妈妈
自那时起也让小女儿有了生疏感。

“有时候小女儿会嗔怪我陪伴她太
少，说我看学生比看她‘亲’，是学生的
妈妈。但是没办法，选择了这份职业，
就要负起这个职责。”盛宏说，“吻是对
女儿亏欠的弥补，也是我作为母亲对孩
子的一种情感表达。”

“不让任何一名学生掉队”

作为现任高三（1）班和（3）班的语
文老师，盛宏始终坚持一条原则就是不
让任何一名学生掉队，尽最大努力为
他们打好基础，让他们今后在大学和
社会中能够拥有一片广阔天地。

“语文是基础学科，孩子们今后走
上工作岗位无论是公文写作还是其他
文体都会用到，我无法决定他们的高
度，但我能帮他们打好基础。”盛宏一
边说，一边整理着办公桌上的语文教
学材料。

高三（1）班的贺翔曾经语文成绩
一塌糊涂，后来在盛宏的悉心辅导下，
成绩提高了二三十分。

“高二的时候，我从贺翔的父母那
里了解到他沉迷于打游戏，最长一次
打了整整 12个小时，几乎到了废寝忘
食的地步。”盛宏拿起贺翔的语文作业
说，“这么聪明的学生在关键节点上绝
对要加强管理，否则就是‘文曲星照
命’也无济于事。”

于是，盛宏决定主动出击，在高二
第二学期末找贺翔谈心，从思想上开
导，并趁着下课放学时间给他讲语文
学习方法。经过半年多的努力，贺翔
不仅戒掉了游戏瘾，语文成绩也是稳

步上升。
“感谢盛老师给我经常‘开小灶’，

她的悉心教导让我认识到了语文的重
要性，也逐渐掌握了学习方法。如今，
语文成绩提了上来，我不光是要考一
本，更要向 211、985 类院校发起冲
击。”语文成绩上来了，贺翔信心满满
地说。

距离明年高考还有半年多的时
间，盛宏对学生们也是倾注了更多的
心血，不论学生的成绩好与差，盛宏都
尽自己最大努力把孩子们的成绩再拉
一拉、提一提，不让学生们在高考结束
后留下遗憾。

“幼苗不长多呵护，花儿总有绽放
时。在高考前，一定不能放弃那些不
想努力的学生，身为老师要多呵护这
些‘幼苗’，待到他们金榜题名时，就会
理解老师为什么要在最后时刻逼他们
一把的良苦用心。”盛宏说。

“积极为百姓发声”

教书育人二十载，盛宏一路走来
筚路蓝缕、孜孜矻矻，凭借着对教育的
不懈追求，在事业上也收获了丰硕的
成果。由她撰写的课题《高一语文议
论文教学方法研究》荣获陕西省第十
三次优秀教科研论文与成果二等奖，

论文《对如何进行高一议论文教学的
思考》荣获陕西省第十三次优秀教科
研论文与成果二等奖等多个奖项。

“盛宏老师二十年来一直兢兢业
业，始终奋斗教育事业一线，虽然身患
多种慢性病，但从未放下对学生的责
任，是我校全体师生学习的榜样。”甘
泉县高级中学党总支办公室主任张晓
军说。

基于对甘泉教育事业作出的突出
贡献，2021年，盛宏当选为延安市第六
届人大代表。

“作为一名市人大代表，自觉身上
的担子明显加重，她一方面要将本职
工作做好，另一方面要领会好党和国
家的各项政策、法规，广泛了解民情、
民意，为百姓发声，为政府建言。”人大
代表的身份对盛宏来讲既是无上光
荣，也是责任担当。

作为一名教育工作者，盛宏日常
工作中发现，随着人民生活水平的不
断提高，很多孩子从小物质富足，在成
长过程中对物质追求的欲望增强，同
时，现在的孩子过早接收外界信息而
且渠道较多，面对社会诸多诱惑，价值
观容易被误导。同时，大多数学校还
是重视考试成绩，在青少年教育引导
方面相对比较薄弱。因此，在今年市
第六届人大一次会议上，盛宏提出了

“采取有效措施，多方共管，切实预防
青少年犯罪”的建议意见。希望学校
作为教育主阵地，应当将预防犯罪的
教育作为法治教育内容纳入学校教育
教学计划，并聘任从事法治教育的专
职或兼职教师；要扎实做好法治进校
园工作，定期邀请专家到校园进行普
法宣传，并利用学校展板、广播站做好
常态化宣传；各级各部门加大监管力
度，要净化校园周边环境，消除外围隐
患；结合普法进社区活动，将家长指导
预防青少年普法教育纳入社区普法活
动中，形成家长、学校、社会齐抓共管
的局面，真正为孩子健康成长保驾护
航。

“党的二十大闭幕后，习近平总书
记来延安中学考察时强调，要坚持用
延安精神教书育人。总书记的殷殷嘱
托对我们来讲是巨大鼓舞。”盛宏说，
今后，要继续把延安精神传承好、弘扬
好、宣传好，让学生们在未来的舞台上
讲好延安故事。同时，积极履行人大
代表职责，多走访、多调研，把在教育
工作中发现的问题和干部群众关心的
问题作为建议、批评和意见提出，为延
安经济社会高质量发展贡献力量。

“现在装车平煤太轻松了，只要‘一
键启动’就能搞定。”12月 15日，在火车
一声声的长鸣声中，一列满载着煤炭的
重载列车从黄陵矿业一号煤矿仓下缓

缓出发，装运二班班长拜建胜兴奋地
说。

在以前，装载一列火车平煤至少需
要 5个人来配合操作。现在，只需要一

个人在集控室按下“一键启动”键，就能
实现从空车进站到重载驶离全过程的
无人稳定操作。这都是得益于一号煤
矿研究应用了火车智能平煤系统，使平
煤装车有了智能“好帮手”。

据该矿选煤厂副厂长王波介绍说，
火车智能平煤系统是为了进一步解决
装车环境差、工人劳动强度高、平煤效
率低、装车过程中偏载、不平整等质量
问题。整套智能平煤系统设备由钢结
构框架、螺旋平料装置、梳齿平料装置、
压字装置、提升装置、防坠装置、电气控
制系统、视频监控及照明系统组成，根
据实际应用情况相互补充，达到平齐列
车的目的。不仅如此，系统对装车完成
后的偏载、超载检测、重车车厢质量进
行精准检测，代替人眼经验感知。

在选煤厂仓下，只见装运车间职工
郭强轻轻一按装车智能平煤系统的按
钮，就完成了车辆的装载、防冻喷洒、抑
尘喷洒等工作。带有“黄灵一号”字样
的平车压实滚筒缓缓沿着装满煤炭的
火车车厢，将车厢内的煤炭压实平整光
滑，当检测装置检测到压辊与车后帮达
到设定距离时，提升装置启动，压字装
置升起，跨过列车后帮，列车继续前
行。整个过程不再需要人工手动操作。

吴阳是该矿选煤厂仓下装车的一
名职工。2019年入职后，他与“智能平
煤系统”一同成长。仅仅3年时间，他的
岗位也从一名普通的操作工变成了智
能集控工。

“过去平煤工最害怕陕北漫长的冬
天，那个班是真的不好上啊。仓下平煤
工要用铁锨一锨一锨进行平煤。平煤
完成以后是否偏载，没有测量数据反馈
判断，全依靠人眼判断，有时需要反复
操作，质量不高，效率偏低，平一车煤下
来，需要 1个多小时，冻得直打颤。现
在，我们的工作环境已经从室外转到了
室内，空调房里冬暖夏凉，我们从‘蓝
领’转型成了‘白领’。”吴阳激动地说。

“智能平煤系统自动化程度高，装
完煤后的车厢通过雷达扫描进行实时
装载质量检测，装煤的偏载、超高、平整
度精度可达厘米级，避免了偏载等装车
质量现象的出现。”选煤厂主管副矿长
曲志欣说，该系统还对车厢进行实时定
位，实现了车厢识别、车皮牵引、溜槽控
制、自动平煤、自动拓字等全过程自动
化，达到了装车过程“无人操作、有人值
守”的目标，极大地提升了装车效率，降
低了工人劳动强度，提高了生产安全水
平。

三尺讲台三寸笔 丹心热血沃新花
——记市人大代表、甘泉县高级中学教师盛宏

记者 姜顺

人大代表风采人大代表风采

● 盛宏在上课中

装车平煤有了智能“好帮手”
通讯员 倪小红 赵越 记者 孙艳艳

洛川苹果甲天下，又是一年丰收季，西延分公司富县
管理所洛川收费站运输苹果车辆剧增，单日最高流量达
470余辆。该收费站以“快查验、保安全、速通过”为核心
出发点，科学筹划、合理安排部署，全力为司乘营造“平安、
绿色、温馨、畅通”的高速服务形象。

总结谋划“果乡果”

今年因疫情管控原因，苹果成熟运输季为期25天，周
期较往年明显缩短，车辆运输较为集中。洛川收费站结合
今年苹果运输特点，组织召开安排部署会议，打响了苹果
运输车辆保通战。经过科学分析，他们结合每日16时果
运车流量急剧增加的情况，将16时至23时作为保畅关键
时间段，开启所有出口车道，实行果运车辆专道行驶。要
求票证人员备好充足零钱、票、卡，在重点保畅时段提高核
验效率。尤其是周五、周日人次不少于10人，联勤联动做
好快速查验、放行工作。

帮助司乘“果乡情”

10月8日19时左右，一辆陕A牌照的一型客车行至
102车道处时，水箱管脱落冒热气。当班班长许强发现
后，立即组织人员将车辆推至外广场安全地带，并帮忙联
系就近车辆维修人员，让他们顺利回家。

10月18日18时左右，一辆陕E牌照的货运车辆交完
费后，手刹无法解除。外勤疏导人员王建亮连忙从服务台
拿来工具箱，并帮助司机进行维修，让司机踏上了进城拉
货之路。

10月31日13时左右，一名约50岁左右的中年男子
急慌慌地跑到002道，称自己的手提包落在了服务区超
市，班长安霞霞连忙叫来值班站长，帮助其找到了遗失的
手提包。

…………
在防疫果运高峰期，该收费站工作人员用真情举动

温暖了过往司乘，让“果乡花”情谊暖溢，上演着一幕幕暖
心故事。

练兵确保“果乡畅”

10月11日至11月3日，洛川收费站共通行绿通车辆
8489辆，日均340辆，其间最高日通行绿通流量476辆。

根据收费站所处的地理位置，收费站工作人员认真
分析了可能造成拥堵的原因，建立了预警机制，制定了相
应的措施，完善了应急预案。定期组织应急演练，使收费
人员遇有特殊情况，都能及时正确地处理。同时通过建立
岗位练兵的长效机制，提高了收费人员业务操作技能，促
进收费技能的提高。

“我们积极开展便民服务，为司乘人员发放行车指
南，提供24小时免费开水、外用应急药品、简易维修工具，
竭力做好咨询解答，用真情温暖每一位过往司乘，圆满完
成2022年防疫果运保畅工作。”该收费站相关负责人说。

● 平煤压字

为了延安苹果远销四方
——洛川收费站苹果成熟季保畅小记
通讯员 屈静 记者 宋伟


